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No sexto dia do mês de outubro de dois mil e vinte um, às catorze horas, em primeira chamada, e às cator-

ze e vinte, em segunda chamada, por meio de videoconferência pela plataforma Google Meet, realizou-se a 

reunião ordinária do Conselho Departamental (CONDEP) da Escola de Comunicação (ECO) da Universidade 

Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), presidida pelo professor Sandro Tôrres de Azevedo – Diretor Adjunto de 

Graduação, com os seguintes presentes: Maria Alice de Faria Nogueira – Vice-Diretora Adjunta de Gradua-

ção; Suzy dos Santos – Diretora da Escola de Comunicação; professor Marcelo Serpa – Chefe do Departa-

mento de Expressão e Linguagens; professor Paulo Vaz – Chefe do Departamento de Fundamentos da Co-

municação; professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos – Chefe do Departamento de Métodos e Á-

reas Conexas; professor Fernando Ewerton – Coordenador de Jornalismo; professora Monica Machado – 

Coordenadora de Publicidade e Propaganda; professor Fernando Salis – Coordenador de Radialismo; pro-

fessora Andréia Resende – Coordenadora do Ciclo Básico; professor José Henrique Moreira – Coordenador 

de Direção Teatral. A reunião seguiu os pontos da pauta previamente divulgada quando da sua convocação, 

dessa forma: 1. APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR: aprovada por unanimidade, sem alteração, 

pelos membros presentes. 2. GRADES 2021.2: o professor Paulo Vaz informou que, no caso do Departa-

mento de Fundamentos da Comunicação, são quatro professoras – Katia Valéria Maciel, Liv Sovik, Ana Pau-

la Goulart Ribeiro e Marta Pinheiro – que, a princípio, não darão aula em 2021.2, em função de afastamen-

to (para pós-doc ou por licença médica). A estratégia do Fundamentos será garantir as obrigatórias, alocan-

do professores que estão ministrando outras disciplinas ou em eletivas/complementares, na substituição 

daquelas que estão se afastando em 2021.2. Em referência ao Ciclo Básico, a professora Andreia Resende 

comentou que precisa saber se o contrato dos(as) professores(as) substitutos(as) – do DMAC e do DEL – 

serão renovados, para que ela possa contar com eles(as) na alocação das disciplinas, repetindo os horários 

com alguns ajustes pontuais. Segundo o professor Marcelo Serpa, os chefes de departamento terão reunião 

com a Secretaria de Departamentos com o objetivo de preparar o relatório de solicitação e substitutos. 

Dessa forma, a resposta definitiva, só será possível dentro de uma semana. Em Radialismo, o professor 

Fernando Salis informou que a professora Guiomar Ramos se afastará para pós-doc em 2021.2, mas que a 

solução vai também depender da negociação entre departamentos e cursos da alocação dos substitu-

tos(as), caso renovados. Quanto ao Jornalismo, diante do relato do professor Paulo Vaz, o professor Fer-

nando Ewerton apresentou algumas alternativas referentes às disciplinas de Jornalismo que fazem parte do 

departamento de Fundamentos. Com relação ao DEL, o professor informou que as três disciplinas que es-

tão sem professores(as) podem ser resolvidas com a chamada a professora que tirou 2º lugar no concurso 

de Reportagem, como sugerido na reunião do departamento, só dependendo da deliberação na Congrega-

ção. O professor Fernando Ewerton comentou também que, com a aposentadoria da Beatriz Becker, abriu-

se uma vaga emergencial e diante do que foi exposto no Condep Extraordinário de setembro pela professo-

ra Alda Almeida, independentemente da SIAPE da professora Beatriz permitir de três a cinco professo-

res(as) substitutos(as), já é possível ter aberta uma vaga emergencial por conta da sua aposentadoria em 

2021.2. O professor Marcelo Serpa informou que essa vaga já foi solicitada. As outras alocações em aberto 

são relacionadas à confirmação dos substitutos(as) do DMAC, além o afastamento da professora Suzy dos 

Santos – em Política da Comunicação – e das duas turmas de Ética em Jornalismo que, a princípio, podem 

ser assumidas pelo professor Rodrigo Cruz. Mas a grande lacuna é a disciplina de Projetos 2, que pode ser 

assumida pelo professor Leonardo Di Marchi, mas que vai depender dos ajustes feitos no departamento de 
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Fundamentos. No caso de Publicidade e Propaganda, a professora Mônica Machado informou que a grade 

está basicamente pronta, repetindo os horários e professores, nesse sentido foi possível manter o número 

de disciplinas ofertadas. Mas a grande pendência é ainda a disciplina obrigatória Criação para Mídias Con-

temporâneas que, como já foi relatado, está relacionada ao DMAC erroneamente como disciplina comple-

mentar e com código errado. A devolução ao DEL já foi solicitada, com o código certo e como obrigatória, 

mas continua a dúvida se esse pedido já foi solicitado às instâncias superiores. Ainda sobre esta disciplina, o 

professor Sandro Tôrres informou que, caso o professor substituto não possa continuar ministrando essa 

disciplina, existe a possibilidade de acionar a professora Katia Maciel e abrir esta disciplina para discentes 

do PPGMC na forma de estágio docente. Em resposta as questões relacionadas às alocações dos(as) profes-

sores(as) substitutos(as) do DMAC, o professor Cristiano Henrique afirmou ser possível contar com to-

dos(as) até março de 2022 e que o professor Rodrigo Cruz poder assumir as duas turmas de Ética em Jorna-

lismo. 3. INFORME RETORNO PRESENCIAL: o professor José Henrique Moreira, atualmente presidente da 

comissão de planejamento de retorno presencial da ECO, comentou que todas as unidades e todos os con-

selheiros do CEG levaram sua inquietação ao conselho quanto a uma falta de definição da Reitoria a respei-

to de como será em 2021.2. Houve uma proposta que não foi aceita pelo Ministério Público Federal, de 

retorno híbrido em 2021.2 e de retorno integral em 2022.1, que está seguindo na justiça federal. Nesse 

sentido, dependendo do resultado, ainda pode ser que seja deliberado que as aulas voltem ao presencial 

em outubro, ou que a ação não procede. A Reitoria da UFRJ emitiu uma nota a respeito desse retorno, co-

brando das unidades um planejamento, mesmo que ainda sem data certa. Na opinião do professor José 

Henrique, algum retorno ao presencial deve ser implementado em 2021.2, visto que está sendo bem difícil 

a universidade sustentar um ‘não retorno’ de todas as disciplinas práticas, diante da pressão que está sen-

do feita pela comunidade acadêmica, em especial vinda da CCS. A diretora de graduação, professora Suzy 

dos Santos comentou que a Reitoria da UFRJ está sofrendo pressão da comunidade acadêmica, tanto de 

docentes quanto de estudantes, para que se tenha uma definição a propósito do retorno às aulas presenci-

ais. O professor Sandro Tôrres colocou a necessidade de os(as) coordenadores(as) de curso fazerem um 

relatório identificando as disciplinas cujo retorno é mais premente, em função de conteúdo e práticas aca-

dêmicas laboratoriais, e encaminharem ao professor José Henrique. Sobre a parte dos discentes, a profes-

sora Suzy dos Santos fez um encaminhamento ao Condep sobre uma pesquisa com os(as) alunos(as), que 

será providenciada em breve pelo professor Cristiano. 4.PROCESSOS: os seguintes processos foram apro-

vados por unanimidade: 1) AGF de Exclusão:  Beatriz de Paula Pereira – 23079.228332/2021-81; 2) AGF de 

Inclusão: Luiz Lindbergh Farias Neto – 23079.230482/2021-55; Juliana Chagas Bittencourt de Lacerda – 

23079.229618/2021-84; Ana Luiza Fernandes Petacci– 23079.219289/2021-63; Lais Lucena Cardoso – 

23079.231372/2021-19;3) Cancelamento de matrícula a pedido: Catarina Assunção Alves dos Santos – 

23079.230696/2021-21; João Miguel Inácio Buzatto – 23079.229816/2021-48; Isadora Rêgo Gomes – 

23079.231048/2021-92; João Carlos Azevedo de Souza – 23079.231983/2021-59. 5. ASSUNTOS GERAIS: a 

professora Andrea Resende perguntou sobre as datas de escolha de Habilitação. O professor Sandro Tôrres 

de Azevedo informou que será publicado no site que o período de seleção de habilitação poderá ser feito 

entre os dias 18 e 30 de outubro. O professor Fernando Ewerton quis saber se foi aprovado na Congregação 

a possibilidade dos(as) professores(as) substitutos(as) orientarem TCC. O professor Sandro Tôrres de Aze-

vedo respondeu que foi aprovado, na condição de que o substituto(a) tenha um professor efetivo como 

coorientador para no caso de o(a) substituo(a) não tenha seu contrato renovado, o professor efetivo assu-

ma a orientação. A direção Adjunta de graduação também ficou responsável de fazer essa comunicação aos 

departamentos. O professor Marcelo Serpa informou sobre o centenário de nascimento do Professor Cid 

Pacheco, em 2022. O professor Marcelo Serpa está organizando um ciclo de eventos em homenagem ao 

Cid Pacheco, que será realizado ao longo de 2022. O projeto conta com apoio do NUMARK - Núcleo de 

Marketing e está sendo organizado de maneira a ter um evento por mês, com lançamento de selo, além de 
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dois livros, palestras, encontros, exposição etc. Às dezesseis horas, sem nada mais a tratar, o Diretor Adjun-

to de Graduação, professor Sandro Tôrres de Azevedo, deu por encerrada a reunião regular do CONDEP. 

Em momento posterior oportuno, esse relato foi mecanizado e compartilhado com os demais membros do 

CONDEP por vias digitais, ficando, inclusive, dessa forma, registrado para eventuais consultas futuras ou 

constatações legais. 

 


